

LA LIBERTAD

SEMANARIO POLÍTICO

DIRECTOR, D. JUAN A. FERNÁNDEZ

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre.	2 pesetas.
Semestre..	4 »
Año.	8 »

SE PUBLICA LOS JUEVES

CONDICIONES DE PUBLICACION

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
La correspondencia, literaria al director, Ancha, 34; la administrativa, á D. Vicente Camacho, calle de Valbuena.

SOMBRERERÍA DE IGNACIO NIEVA

SITUADA CALLE DE LAS ESCUELAS, NÚM. 4

En este establecimiento se venden sombreros franceses, ingleses y del país, así como tambien de los titulados Guerrita, Mazzantini, Bébé, Cordobeses y Sevillanos.

Tambien encontrarán un completo surtido de gorras. Tanto unas como otros serán del agrado del público, lo mismo por su baratura que por su calidad.

Se hacen toda clase de composturas.

No olvidar: calle de las ESCUELAS, núm. 4, más bajo del comercio del Sr. PALACIOS.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona, ANCHA, 64

**CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas
constituidas con las primas que han aportado los ase-**
gurados

10.000.000 de pesetas

Datos sacados de la Memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el día 30 de Junio de 1890.

Suma del activo.	Ptas.	13.969.570'97
Suscripcion de 1889 mediante 1.530 contratos nuevos.	»	8.535.962'79
Siniestros pagados durante dicho año.	»	319.660
Riesgos en curso.	»	31.219.051'37
Reservas y primas del año.	»	3.082.581'09

La suscripcion hasta 30 de Junio último cerró con la póliza número 10.268, por un capital total de Ptas. 69.117.019'80.

Delegado, Ricardo Romero Briones.—Sub-inspector, M. Gonzalez Silva.—Representante en esta localidad, Federico Ventero.

EL LOCO DEL SIGLO

II

Apena y entristece el ánimo meditar el estado de abyeccion y de miseria en que se encuentra sumido el Egipto.

Recordar el grado de esplendor que alcanzara en mejores dias; enumerar la civilizadora mision que llegó á realizar con tanta fortuna como buen deseo, exige una serie de conocimientos que no alcanzamos; analizar sus numerosas conquistas, sin datos, sin hechos precisos, nos induciría al error, falta censurable en que jamás incurre quien tiene con-

ciencia del poco valer; cantar sus victorias nos es imposible por cuanto sus memorables hazañas son dignas de la epopeya; resucitar el pueblo de los Faraones, conocer su historia, interpretar sus leyes, estudiar sus costumbres, evocar sus recuerdos, descifrar sus jeroglíficos, sólo es dado al genio investigador de los Champolión, que con una perseverancia tenaz ha sabido arrancar sus secretos á las pirámides, esos colosos de granito perdidos en el desierto, que lo mismo desafiaban á la mano destructora de los siglos, que resisten las desencadenadas iras del Simoun.

El Egipto, lazo de union entre

el Oriente y el Occidente, ocupa desde tiempo inmemorial una de las más brillantes páginas en la historia de la civilizacion; la tierra clásica de los Faraones, encierra en su seno el Sinaí de las ideas del mundo antiguo; allí se elaboran los grandes pensamientos; allí se condensan las evoluciones hacia el perfeccionamiento humano, como si los rayos tropicales produjeran una dilatacion del cerebro, multiplicando los fines para realizar grandes progresos morales y materiales, que la razon humana no alcanza á explicar hoy, dados los tiempos en que se llevaron á feliz término tan colosales empresas.

Nacer, crecer y morir, es ley de la historia, nunca desmentida, que lo mismo se cumple en los pueblos que en los individuos.

A mayor apogeo, mayor suma de decadencia; tal es la ley eterna, ineludible, inmutable, como la de la gravitacion.

De aquel Egipto cuya infancia es un Oriente iluminado por las purísimas tintas que presiden el advenimiento á la vida; de aquel Egipto que alcanza su mayor grado de esplendor bajo el discrecional poder faraónico, solo resta un sombrío y desconsolador ocaso, representado por la errante caravana que cruza el Desierto, tristes restos del pueblo de Israel, conducido por su inmortal caudillo lleno de fé y entusiasmo á la *tierra de promision*.

El Desierto con sus eternas llanuras, falto de vida, exhausto de vegetacion, oprime la conciencia; es la imagen apocalíptica de la esterilidad; es en el mundo físico lo que en el mundo moral, el alma excéptica engolfada en la duda, perdida en la sombría noche del acaso, por

falta de ideas luminosas que fecunden la inteligencia, único faro que puede guiarnos al oasis de la felicidad, á través del trabajo y la ciencia.

Los hijos del siglo XIX poden estar orgullosos, que orgullo y legitimo se siente ante la idea de tender sobre las arenas del Desierto un lazo de union entre Europa y Asia, eslabonando dos mares que siglos y siglos vienen luchando por confundirse en fraternal abrazo, para devolver al Oriente la civilizacion de que le somos deudores, concurriendo las cinco partes del mundo al mejoramiento, al bienestar de todas las razas.

La edad homérica, que tantas maravillas realiza, que suprime las distancias con la locomotora y aproxima los continentes arrojando cables en la inmensidad del Océano, no podía desconocer las inmensas ventajas que la union del Oriente y el Occidente reportarian al comercio y á la industria y por ende á la civilizacion.

El siglo XIX necesitaba borrar del mapa el istmo de Suez.

Empresa tan gigantesca exigía un loco de primer orden: la locura en toda su plenitud.

Lo fabuloso solo podía ser realizado por el soñador.

La comunicacion del mar Rojo y el Mediterráneo son una necesidad.

El problema es difícil: casi superior á los esfuerzos humanos: sólo un visionario es capaz de acariciar tan loco proyecto.

Lo necesario se cumple, de una manera fatal, á despecho de todas las preocupaciones y contrariedades.

A la duda, á la sonrisa incrédula de los que miran la grande-

za del genio por el prisma de la pequeñez propia, sólo se les contesta con un modesto apellido entre dos admiraciones:

¡¡LESSEPS!!

¡SEÑOR ALCALDE...!

Cuando se cambia de personas en el desempeño de los cargos importantes que rigen una nación ó un pueblo, créase un estado de expectación entre los gobernados, que no cesa hasta que es conocido, el rumbo de la nueva política.

Esto nos ha sucedido, mejor dicho, nos sucede á nosotros con el nuevo Alcalde. Esperamos sus actos administrativos, con esa ansiedad que tiene el que espera, y espera algo bueno para su pueblo.

El Sr. Cornejo, que como hemos dicho en otro número, goza de simpatías aun entre sus adversarios políticos, ha llegado en una hora al Municipio de Valdepeñas, que puede acreditarse para siempre ó para siempre desprestigiarse como hombre de Administración.

A nadie encuentra prevenido en contra y por eso sus actos serán juzgados á la luz de la sana crítica. Pero Valdepeñas no ha olvidado aun ni olvidará en mucho tiempo, el celo, laboriosidad y acierto de su antecesor el Alcalde Sr. Morales, y es menester rivalizar en esas cualidades para que en la comparación que pueda hacerse mañana no quede en grado inferior el Sr. Cornejo.

En que invertir el tiempo no ha de faltarle, ni tampoco en donde acreditar lo acertado de sus disposiciones; mas por si acaso tanto como hay que hacer pasa desapercibido á los ojos de la nueva autoridad administrativa, nosotros tomaremos sobre nuestros hombros la pesada carga de indicarle, lo que á nuestro humilde juicio, merece hacerse, reformarse ó iniciarse, sin esperar más premio que la mayor felicidad de este pueblo querido que la Providencia ha puesto hoy bajo su dirección.

Para cumplir nuestra promesa advertimos al señor Alcalde que en esta villa se trata de traer aguas desde hace mucho tiempo, y se nombran comisiones, y se discute el sitio más conveniente, de donde han de traerse. Pero nunca se ha pasado de ahí. ¿Pasará el nuevo Alcalde?

Aquí tenemos las principales calles en un estado de abandono, que solo la costumbre puede hacernos pasar por ellas. Se habló de empedrar la calle Ancha y otras; se discutió que clase de adoquinado sería el mejor. Pero no se pasó de ahí.

¿Pasará el nuevo Alcalde?

Hará unos diez años que se adquirió un reloj por el Ayuntamiento; y esta es la hora, en que no sabemos como las dá el tal reloj. Y segun dicen existen los planos del

edificio que había de construirse á la entrada de la calle de la Virgen, para colocarlo. Pero no se pasó de ahí.

¿Pasará el nuevo Alcalde?

Aquí se quejan muchas personas, de que se barren las calles á horas prohibidas por las Ordenanzas municipales, y que muchas de ellas no se cumplen. Se ha prometido guardar su observancia. Pero de ahí no se ha pasado.

¿Pasará el nuevo Alcalde?

Así lo esperamos.

Y basta por hoy.

CONTRASTES

Así titula *El Legitimista* una de sus secciones en su número 120 encaminada á poner en ridículo con calificativos groseros á los redactores de la prensa liberal de la localidad, diciéndole que solo exponen la vergüenza y la dignidad porque son cobardes y rastrerillos, debiendo hacer constar por nuestra parte que tenemos tanta vergüenza ó igualamos en dignidad al que más tenga de entre los redactores de ese periódico y estamos dispuestos á probarlo caso necesario.

Para ciertos periódicos, los abogados y literatos que están afiliados á un partido—prescindiendo del calificativo de sabios que solo corresponde á los talentosos redactores de aquellos—son escuderos, lacayos, trompeteros y demás gente destinada al servilismo y la alulacion. ¡Y no les parecerá un rastrerillo cualquier señor feudal que prescindiendo del escudero se ocultase con un *cabeza de hierro* para decir á esos abogados lo que con nobleza y de una manera franca no se atrevería á pronunciar! ¡Fácil es de este modo llamar á cualquiera cobarde ú orador de quintería llevando el insulto á las discusiones serias y templadas para dificultarlas, y revestirse despues con la mayor soberbia en fiel custodia de las llaves del cielo y depositario de la ciencia en la tierra.

Esto contrasta mal con el artículo publicado en ese periódico en su último número con el título de «...Pero no engañamos á nadie» por medio del cual *El Legitimista* quiere justificarse ante la opinion de los violentísimos ataques personales dirigidos en su número 120 á uno de nuestros compañeros por medio de cuyo artículo se manifiesta que si el semanario liberal (aludiendo á LA LIBERTAD) se halla dispuesto á llevar á la practica las levantadas y nobles ideas desarrolladas en su último fondo no será *El Legitimista* quien ponga obstáculo en ese camino, porque sabe olvidar y siempre está dispuesto á ofrecer cuantas satisfacciones se le exijan, ni tener inconveniente en retirar cuanto haya dicho que se juzgue ofensivo para nosotros. Este es el camino de los periódicos sensatos y vemos que el colega con templanza, al menos aparente, entra por el verdadero sendero que nunca debió abandonar, pues si juzgaba necesaria para su defensa la seccion de indirectas de su número 120, no era necesario ciertamente para aquella su artículo titulado «Contrastes» que lo constitu-

yen puñados de lodo entre los que vá amasada la calumnia ó el insulto contra bien determinadas personalidades, de tal modo que esto es un ataque arbitrario y sin justificación alguna.

Aplaudimos la conducta á que *El Legitimista* piensa concretarse segun manifiesta en su último número y dispuestos estamos á cumplir nuestra misión en la prensa de un modo levantado y digno como siempre lo hemos hecho; pero para inaugurar una era de paz provechosa para todos, preciso es que conste de algun modo que no se llama á nadie que tenga rastro de dignidad escudero rastrerillo sin darle una satisfacción cumplida.

Comprenda esto *El Legitimista*, respecto al que estamos dispuestos á seguir la conducta que en su último número se traza para con nosotros pues de este modo podrá la prensa ser útil en la localidad, y esté propicio á darnos satisfacción decorosa de esos extremos que constituyen ataques nuevos fuera de su pretendida defensa.

De otro modo nos demostrará que es falso todo espíritu de concordia de que hace gala en su último número y que prefiere la guerra, siendo por consiguiente responsable de las consecuencias que en lo sucesivo se desprendan de ella.

Medite y elija despues *El Legitimista* y entre tanto esperemos.

Para volver á la buena armonía que debe reinar en la prensa local, retiramos las palabras que hayan podido ofender á los redactores de nuestro colega *El Legitimista*, correspondiendo á las declaraciones hechas en su último número.

A instancia de D. Eusebio Vasco, hacemos constar que en la «Fábula» y «Monólogo» publicados en el número 22 de este periódico y en las «Misceláneas» del número 23, no hemos querido aludir, y en la que se le nombra como director de *La Voz de Valdepeñas*, ofender á dicho señor, ni á persona alguna.

Lo que declaramos, sintiendo le hayan podido servir de molestia, referidos sueltos.

La cuestion habida entre los señores D. Eusebio Vasco y D. José Camacho, con motivo de los sueltos segundo y cuarto de la «Miscelánea» del número 20 de LA LIBERTAD, ha terminado honrosamente para ambos; no habiendo tenido intencion de inferirse en ellos ofensa alguna al director de *La Voz de Valdepeñas*.

ARTÍCULOS CORTOS

LA FÓRMULA DE KANDOR

Todo era ayer júbilo entre los ministeriales.

Aquellos que comulgan en la especial iglesia del duque de Tetuan entonaban himnos entusiásticos en loor de su profeta.

Diríase que una gran victoria habíamos obtenido en el mundo interna-

cional; que Alemania no ponía en litigio nuestros derechos en ninguna parte, sino que de buen grado los reconocía; que las grandes potencias, prosternándose de hinojos ante la majestuosa presencia de nuestro gran canciller nos rendian homenaje de pleitesia...

Y, sin embargo. Todo se redujo á un telegrama del Sr. Figueroa quien lleva allende el Estrecho la voz de nuestra honra y de nuestros intereses, y que dice con legitimo orgullo y delectación patriótica lo siguiente:

«Terminada satisfactoriamente negociación Melilla y Agadir. El sultan deplora lo ocurrido; saludará al pabellon español, y ofrece el castigo de los culpables y la indemnización que proceda de-pues de la información para depurar los hechos y averiguar los culpables.

Ha dado orden para que, con arreglo al tratado, fuerzas suficientes del ejército regular, con un kaid se situen en las inmediaciones de Melilla. Alhucema y el Peñon, para mantener el orden y evitar la repetición de sucesos como los ocurridos en Melilla.

El gran visir me participa tambien que el sultan, despues de haber dispuesto entregar 20.000 duros como indemnización por el atropello de la *Nueva Angelita*, ha ordenado el castigo de los culpables.»

Si es menester alegrarnos, alegrémonos.

Pero reflexionemos. ¿Qué hay en lo logrado que justifique esos entusiasmos? Nosotros no encontramos más que la consagración de la fórmula del moro Kandor.

¿Por qué no decirlo? Tengamos melancólico el patriotismo, como aconseja Cánovas, ese Kandor del maimon español.

Cuando Kandor, ese Cánovas de Martínez Campos marroquí declaró sus intenciones y confió á un periodista las instrucciones que traía, pusieron el grito en el cielo algunos periódicos.

¿La cosa era ofensiva para nosotros? Pues ofendámonos con el ministro de Estado, que le ha dado suprema sancion.

Nuestros disgustos con Marruecos se han arreglado como Kandor proponía: quinientos pesos por un caballo, algo más por un ginete, unas cuantas libras de polvora gastada en salvas para desagrarivar á nuestra bandera, media docena de promesas halagüeñas...

Pues eso es lo que se ha hecho ahora. La indemnización será mayor ó menor segun esté más ó menos en vena el sultan, y segun sea mayor ó menor el fruto de la última rapiña; pero en substancia, todo es lo mismo.

Alegrémonos, pues, ya que esto es lo patriótico; pero... no nos ofendamos con el buen Kandor.

CRÓNICA GENERAL

Y LOCAL

Los carteles de la gran corrida de toros que han de lidiarse esta feria y que como saben nuestros lectores estoquearán las dos *estrellas* del arte «Lagartijo» y «Guerrita» han sido fijados en los sitios de costumbre.

Es tan superior dicho cartel que el solo basta para acreditar, el gusto de la Comisión, y la casa de D. Regino Velasco, de Madrid, don le se han construido.

Los novillos que se lidiarán el día de las carreras de cintas, serán rejoneados y muertos á estoque.

Los rejoncillos irán adornados de preciosas flores, que en estos momentos construyen apreciables y bellas señoritas de esta localidad.

Han dado principio las obras de instalación de puestos en la plaza para la próxima feria. Dicha instalación varía de la practicada en años anteriores, pues no afecta la forma de calles.

D. Eugenio Merlo y Cejudo, ha perdido una niña de corta edad, en la presente semana.

Sentimos el disgusto de nuestro amigo y correligionario.

Algunos suscritores se nos han quejado de las incomodidades que producen las domésticas barriendo las puertas de las calles en las horas en que es mayor el tránsito por ellas.

Estamos en la creencia de que en las ordenanzas municipales se trata del caso y esperamos del señor Alcalde las haga cumplir, señalando una hora apropiada para verificar el barrido de las calles.

El domingo dos hombres sorprendieron al depositario de fondos municipales de Puerto Real Sr. Terry, le dieron varios golpes y le robaron 9.000 pesetas.

Encontrábase trabajando siete labradores en Camarasa (Lérida), sitio denominado Peña de Mouros, cuando desplomóse un terraplén, que dejó sepultados á tres.

Después de siete horas de continuo esfuerzo logróse extraerlos, á uno de ellos, llamado Antonio Casanova, de cincuenta y tres años, cadáver, y á los otros dos contusos de carácter leve.

Por real orden de 9 del actual se ha hecho extensivo al personal auxiliar del cuerpo de ingenieros los beneficios que, respecto á destinos civiles, retiros y pasos, concedió á los sargentos el real decreto de 9 de Octubre último.

Segun un telegrama de Irún, el gobierno francés ha accedido á que se verifique en París una corrida de toros de muerte, con cuyo objeto el duque de Veragua ha llamado á Legartijo que irá después de las corridas de Bilbao.

Dice un periódico, y lo reproducimos sin comentario, porque no lo necesita:

«Por estar reconcentrada la Guardia civil en Málaga y estar la guarda de los caminos abandonada, muchos labradores y propietarios de aquella provincia se hacen acompañar en sus escursiones al campo por guardas particulares.

En Barcelona sucede lo mismo. Reconcentrada la Guardia civil en los puntos fabriles, con motivo de las huelgas, ladrones campan por sus respetos y desvalijan á los viajeros sin temor á que nadie les moleste.

Por último, en otras provincias los gobernadores disponen de la Guardia civil para fines electorales, distrayéndola de sus verdaderas ocupaciones, con grave daño de la seguridad personal.

VARIEDADES

LA CRUZ DEL DIABLO

(Conclusion)

El santo varón ordenó al pueblo una penitencia general. Se encerró por tres días en el fondo de la caverna que le servía de asilo, y al cabo de ellos dispuso que se fundiesen las diabólicas armas, y con ellas y algunos sillares del

castillo del Segre, se levantase una cruz.

La operacion se llevó á termino, aunque no sin que nuevos y aterradores prodigios llenasen de pavor al ánimo de los consternados habitantes de Bellver.

En tanto que las piezas arrojadas á las llamas comenzaban á enrojarse, largos y profundos gemidos parecían escaparse de la ancha hoguera, de entre cuyos troncos saltaban como si estuvieran vivas y sintiesen la accion del fuego. Una trompeta de chispas rojas, verdes y azules, danzaba en la cúspide de sus encendidas lenguas, y se retorcian crujendo como si una legion de diablos, cabalgando sobre ellas, pugnaban por libertad á su señor de aquel tormento.

Extraña, horrible fué la operacion en tanto que la candente armadura perdía su forma para tomar la de una cruz.

Los martillos caian resonando con un espantoso estruendo sobre el yunque, al que veinte trabajadores vigorosos sujetaban las barras del hirviente metal, que palpitaba y gemía al sentir los golpes.

Ya se extendian los brazos del signo de nuestra redencion, ya comenzaba á formarse la cabecera, cuando la diabólica y encendida masa se retorcía de nuevo como en una convulsion espantosa, y rodeándose al cuerpo de los desgraciados, que pugnaban por desasirse de sus brazos de muerte, se enroscaba en anillas como una culebra, ó se contraía en zigzag como un relámpago.

El constante trabajo, la fé, las oraciones y el agua bendita, consiguieron por último vencer al espíritu infernal, y la armadura se convirtió en cruz.

Esa cruz es la que hoy habeis visto, y á la cual se encuentra sujeto el diablo que le presta su nombre: ante ella, ni las jóvenes colocan en el mes de Mayo ramilletes de lirios, ni los pastores se descubren al pasar, ni los ancianos se arrodillan, bastando apenas las severas amonestaciones del clero para que los muchachos no la apedreen.

Dios ha cerrado sus oídos á cuantas plegarias se le dirigen en su presencia. En el invierno los lobos se reúnen en manadas junto al enebro que la protege, para lanzarse sobre las reses; los bandidos esperan á su sombra á los caminantes, que entieran á su pié después que los asesinan; y cuando la tempestad se desata, los rayos tuercen su camino para liarse silbando al asta de esa cruz y romper los sillares de su pedestal.

LA HERMANA DE LA CARIDAD

Ennoblecendo siempre la túnica que viste; velando entre la toca belleza y humildad, cual los jazmines pálida, cual la luna triste, dichosa y afligida sobre la tierra existe la hermana de la Santa bendita Caridad.

No tiene para ella la noche solitaria ni la quietud del sueño ni el brillo del festín: su sueño es la vigilia, su canto, la plegaria así la madre-selva, y así la pasionaria, tan solo por la noche perfuman el jardín.

De mundanales galas los fútiles aliños desdeña en su embeleso la esclava del Señor; y sin el dulce bálsamo que siembran sus cariños, ¡quién los contara cuentos, á los medrosos (niños,

ni quién diera á los huérfanos los besos del amor!

Ya vele en pié á deshora, ya rece de rodillas no cesa en el combate su mística ansiedad, engarza en el rosario sus manos amarillas, y hasta el color de cera que esmalta sus mejillas

esparee en los espíritus olor de santidad. Los triunfos fugitivos y los pomposos nombres no van de su martirio ni de su anhelo en pos; gloria, con tus guirnaldas jamás su pase al (ombres, ¿qué son para esa virgen las glorias de los hombres? ¡Espere lo que espere, lo esperará de Dios!

VERSOS

Ven apoya tu brazo sobre el mio.

Antes que el brazo el corazon te di:

Bella es la noche, trasparente el rio,

¿Y el cielo? mira, se parece á ti.

Todo es perfume y embriaguez y vida,

Se enredan en las flores nuestro piés;

¿Oyes cantar? Del ruiseñor que anida

En tu mismo jardín la cancion es.

¿Dices que son hermosas las estrellas

Clara la fuente, el prado encantador?

Aún son más claras tus pupilas bellas,

Es más encanto para mí tu amor.

¿Qué me importa el concierto de las aves

Y el matiz de las rosas ideal;

Si esencho de tu voz los ecos suaves,

Si contemplo tu rostro angelical?

Dejé que entre su verde cabellera

Envuelva el árbol su rugosa sien,

Y entre la tuya rabia y hechicera

Paada yo un punto reposar tambien.

No quiero ver del campo los primores

Verte á ti sola quiero, á ti no más,

Yo sé que han de volver hojas y flores,

Yo sé que tú, mi amor no volverás.

LA MODESTIA

Por las flores proclamado rey de una hermosa pradera, un clavel afortunado dió principio á su reinado al nacer la primavera

Con majestad soberana llevaba y con noble brío el regio manto de grana, y sobre la frente ufana la corona de rocío.

Su comitiva de honor mandaba, por ser costumbre, el céfiro volador,

y había en su servidumbre hierbas y malvas de olor.

Su voluntad poderosa, porque tambien era uso, quiso una flor para esposa; y régiamiento dispuso elegir la más hermosa.

Cemo era costumbre y ley, y porque causa delicia en la numerosa grey, pronto corrió la noticia por los estados del rey.

Y en revuelta actividad cada flor abre el arcano de su fecunda bellad, por prender la voluntad del hermoso soberano.

Y hasta las menos apuestas engalanarse se vian con harta envidia, dispuestas á ver las solemnes fiestas que celebrarse debian.

Lujosa la corte brilla: el rey admirado duda, cuando ocultarse sencilla vió una tierna florecilla entre la hierba menuda.

Y por sí el regio esplendor de su corona le inquieta. —«¿Cómo te llamas?» —«Violeta.»

—«¿Y te ocultas cuidadosa y no luces tus colores, violeta dulce y medrosa, hoy que entre todas las flores vá el rey á elegir esposa?»

Siempre temblando la flor, aunque llena de placer, suspiró y dijo:—«Señor, yo no puedo merecer tan distinguido favor.»

El rey, suspenso, la mira y se inclina dulcemente; tanta medesta le admira; su blanda esenxia respira, y dice alzando la frente:

—«Me depara mi ventura esposa noble y apuesta; sepa, si alguno murmura, que la mejor hermosura, es la hermosa modesta.»

Dijo y el aura afanosa publicó en forma de ley, con voz dulce y melodiosa, que la violeta es la esposa elegida por el rey.

Hubo magníficas fiestas; ámbos esposos se dieron pruebas de amor manifiestas; y en aquel reinado fueron todas las flores modestas.

MERCADO DE VINOS

Continúa la demanda, habiéndose exportado en estos siete días 131 wagones de vino.

Los precios siguen sin variacion notable, pues aun cuando algunas partidas han alcanzado el tipo de 4 pesetas arroba, la cotizacion corriente es la que copiamos á continuacion.

Vino tinto 1.^a en la cueva, de 3'50 á 3,75 arroba.

Id. de 2.^a, en bodegas de 3 á 3,25 pesetas id.

Id. blancos, de 2'25 á 3 pesetas id.



LA RECIENTE

GUIA DE CONSUMOS

décima novena edicion de Junio de 1890, se vende al precio de DIEZ reales en la imprenta y librería de Casto Perez y Pozo, plazuela de Valbuena, antes callejuelas.

Valdepeñas: Imp. de Casto Pérez
PLAZUELA DE VALBUENA.

ANUNCIOS

Productores y comerciantes

EL ANUNCIO ES LO INDISPENSABLE

Uno de los mejores medios de publicidad es colocar unos carteles en las salas de espera de las Estaciones del Mediodía.

Pídanse precios baratísimos al Gerente, Sur, 2, Madrid
También se admiten anuncios en esta Imprenta
PLAZUELA DE VALBUENA

A LOS VITICULTORES

Llegada la época del azufrado de las viñas, les hacemos presente que en la droguería de Miguel A. Cabezas, Escuelas, 2, se ha recibido una gran partida de azufre sublimado y triturado, de la marca más acreditada hasta el día y el cual se venderá á precios económicos.

CASAS

Extrae muelas y raigones, quita el dolor sin extraerlas, empasta y orifica las caries y limpia la dentadura.

GRATIS A LOS POBRES

47, ANCHA, 47

LORENZO ALEMANY

El acreditado establecimiento de loza fina y cristal, que tantos años estaba constituido en la calle del Coso, se ha trasladado á la calle Real.

El numeroso público que por tanto tiempo nos ha venido honrando con sus compras, hallará en esta casa un surtido completo de cuantos objetos necesiten en loza fina, porcelana, cristal y medio cristal.

NO OLVIDARSE, REAL, 10, DUPLICADO.

SE ALQUILA

la casa número 5, de la
calle de Dormidas.

En esta imprenta se dá
razon.

BOTICA

Se vende por fallecimiento de su dueño, la que perteneció á don Francisco Bermejo.

Es de las más acreditadas, y está situada en punto céntrico.

Dirigirse á don Francisco Bermejo y Moreno. Valdepeñas (Ciudad-Real).

JULIAN VERDEJO

9, VIRGEN, 9

Camas de lujo. Muebles de todas clases. Sillerías tapizadas. Precios económicos

BAÑOS Y AGUAS MINERALES

DE

HERVIDEROS DE FUENSANTA

LAS MÁS ACÍDULAS FERRUGINOSAS DE EUROPA

PREMIADAS EN TODAS LAS EXPOSICIONES

Temporada oficial de 1890: desde 1.º de Junio al 1.º de Setiembre

Estas aguas se emplean con grande éxito para combatir las enfermedades del aparato digestivo y biliar; en las erupciones herpéticas y escrofulosas; en las afecciones del sistema nervioso y en todos los males del sexo femenino.

El Establecimiento balneario de Hervideros de Fuensanta, se encuentra hoy á la altura de los primeros de España, y en él hallarán los señores Bañistas todo género de comodidades por módicos precios.

Además de una magnífica fonda con capacidad para 200 personas, existen dos alegres barriadas con casitas independientes con comedor, sala, alcoba, cocina, retrete y corral, para las familias de provincias que quieran vivir de su cuenta en el Establecimiento.

Para más datos dirigirse al Administrador de los Baños.